

LA COLUMNA DE...



JORGE SAÑD K.
DIRECTOR CENTRO
DE ESTUDIOS
INTERNACIONALES UC

Carolina Valdivia: una mujer de Estado

La vida quiso que nos dejara Carolina Valdivia (1978-2024), una persona excepcional que hizo de la diplomacia su forma de servir a Chile. Destacó como la primera mujer subsecretaria de Relaciones Exteriores y desempeñó con excelencia diversas funciones públicas, como directora de asuntos jurídicos de Cancillería o co-agente de Chile ante La Haya.

Exalumna y profesora de derecho internacional de la Facultad de Derecho UC, integrante del Centro de Estudios Públicos y consejera de nuestro Centro de Estudios Internacionales UC, donde aportó una visión renovada en las relaciones internacionales. Su interés por la docencia la llevó a preparar con entusiasmo cada clase y desafiar a los alumnos a pensar Chile más allá de sus cuatro paredes.

Si una frase puede resumir la figura de Carolina Valdivia es la de una "mujer de Estado". Una diplomática alejada de las estri-

dencias y frases para la galería, que no creía en los atajos, sino en el estudio minucioso y riguroso de los temas, transformándose en una fiel representante de uno de los activos políticos más preciados de nuestro país: la política exterior como una política de Estado.

Imposible no recordar a Carolina como esa mezcla de una mujer firme y determinada profesionalmente, a la vez de cálida, amable y siempre optimista en lo personal, actitud que la llevó a enfrentar sus dificultades de salud con la frente en alto y con el mayor de sus esfuerzos. Su perfil técnico, posiciones firmes y trabajo dedicado le valieron un reconocimiento transversal a nivel político y una credibilidad en materia de relaciones internacionales más allá del Gobierno de turno. Fue capaz de adaptarse al cambio de tres ministros de Relaciones Exteriores durante el segundo Gobierno del Presidente Piñera, convirtiéndose en una de las voces más autorizadas en política exterior.

"Alejada de las estridencias y frases para la galería, Carolina no creía en los atajos, sino en el estudio minucioso y riguroso de los temas, transformándose en una fiel representante de la política exterior como una política de Estado".

Defensora del derecho internacional, el multilateralismo y la integración regional, Carolina mostró una especial vocación por el mejoramiento de las relaciones con la región. "Ante la incertidumbre que inunda estos tiempos recios, ideal sería hablar con una sola voz desde América del Sur (...) Una política exterior efectiva (hacia la región) re-

quiere altas dosis de pragmatismo, sacudirse de las ideologías y capacidad de adaptación a contextos inmanejables", señalaba en artículos de prensa.

Su interés por la relación con los países vecinos fue uno de sus sellos distintivos, destacando su liderazgo en la agenda de normalización de las relaciones con Bolivia el 2021. Apoyó con entusiasmo el grupo Chile-Bolivia formado por las universidades Católica de Chile y de La Paz, y la fundación Konrad Adenauer. A su vez, no dudó en levantar la voz contra el régimen de Maduro o el cada vez menor respeto al derecho internacional.

Carolina fue la primera subsecretaria de relaciones exteriores mujer y pudo abrir camino en una actividad tradicionalmente reservada para los hombres. Su testimonio servirá para que muchas mujeres abracen la carrera diplomática como una forma de servir a Chile. Sin duda, pasará a la historia

dentro de ese selecto grupo de diplomáticas que ha llevado el nombre de Chile a lo más alto. Que el Presidente Boric haya decretado duelo nacional en memoria de Carolina Valdivia es un justo homenaje a una diplomática que se convirtió en una verdadera "mujer de Estado". Gracias por todo, querida Carolina. Que descanses en paz.